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• Arturo Rodríguez Faisal “Turi” y Colimita se  adjudican el 

MxFrontour All-Stars celebrado en Canals (Valencia) 

• Daniel García “Mamey” y Alfonso Torres “Poncho” espectacu-

lares en todo el All-Stars. 

• Izaskun Hernando y Raquel Micó se imponen en el All-Stars 

femenino 

• Fallece Juan Muñoz “El Rochet” el primer gran frontenista es-

pañol. 
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Del frontenis con pelota de pelo al Mx 
Frontour 

 Durante este mes de marzo hemos recibido 
la triste noticia del fallecimiento de Juan Muñoz 
más conocido en el ambiente frontenístico 
valenciano como “El Rochet”. Un jugador de 
un tiempo que a la mayoría de los actuales jugado-
res nos pilla muy lejano. El tiempo de la gestación 
del frontenis en España en el que se jugaba con pe-
lota de pelo y en el que, según cuentan, había mu-
chísima afición a las tres paredes. 

 Juan Muñoz “El Rochet” fue la figura del 
frontenis más emblemática de aquel tiempo. Los 
aficionados seguían sus partidos por el espectáculo 
que daba con sus golpes imposibles. Según cuentan 
los que vivieron aquella época, muchos de los pa-
dres de los actuales frontenistas se engancharon a 
este deporte gracias a él y ellos, a su vez, aficiona-
ron a sus hijos, nosotros. 

 Juan Muñoz vivió su época de mayores éxi-
tos con la pelota de pelo pero, al llegar la pelota 
preolímpica de goma, su juego ya no resultó tan 
efectivo y otros jugadores empezaron a despuntar. 
Comenzó una nueva época para el frontenis. Aún 
así, me cuentan desde Valencia que le dio tiempo 
para competir con la pelota olímpica y ser el primer 
Campeón de España de Frontenis Olímpico en Es-
paña. También cuentan que una expedición de me-
xicanos que visitó Valencia en aquellos tiempos de-
tectó enseguida en Juan Muñoz como al jugador que 
mejor se adaptaría a la pelota olímpica. No se 
equivocaron. Sirva este columna como pequeño 
homenaje a una figura del frontenis español. Des-
canse en paz. 

 Y sirva también sus proezas en frontenis 
olímpico como puente hacia el acontecimiento que 
ha tenido en Valencia su epicentro y que ha sido lo 
más relevante en la alta competición: Mx Frontour 
All-Stars. 

 Los mejores frontenistas del momento en el 
mundo midieron sus fuerzas en Canals en diversas 

competiciones: frontenis masculino absoluto, feme-
nino, sub-22 y competición de preolímpica. 

 El frontón lleno a rebosar especialmente en 
los partidos del fin de semana aunque también el 
primer día. Mucha expectación y mucha animación 
en unas gradas que se volcaron con todos los fron-
tenistas. Todos los partidos disputados tenían ali-
cientes pues la concentración de campeones mun-
diales y de Copas del Mundo era enorme. 

 El buen sabor de boca que nos ha dejado a 
todos esta competición hace que los aficionados en 
España esperemos con ganas que este evento pue-
da repetirse en el próximo curso. Ojalá así sea. 

 Aunque todo gran evento es mejorable y no 
me gustaría dejar pasar la oportunidad de incidir en 
dos detalles que deben mejorarse en eventos de 
este tipo. El primero de ellos ha sido la falta de 
información oficial “online” de cómo se desarrolla-
ban los partidos. Mx Frontour dispone de cuentas 
en twitter y Facebook que apenas fueron actualiza-
das con los resultados de los partidos. Los aficiona-
dos no presenciales que queríamos seguir el evento 
por las redes sociales lo hicimos con información 
de los propios espectadores que llenaban las gradas 
y a veces no llegaba con suficiente claridad. En es-
tos momentos, los partidos no solo se juegan 
en la cancha sino también en las Redes So-
ciales.  

 Por otro lado, un evento de estas caracte-
rísticas no puede permitir estar disputándose parti-
dos a las 2:00h de la madrugada. Se pueden enten-
der las ganas de hacer diversos torneos aprove-
chando el tirón del Mx Frontour pero parece claro 
que debe limitarse las horas de juego por el bien de 
jugadores, aficionados y de la propia organización. 

 Aún así mi mas sincera felicitación al Mx 
Frontour. Les esperamos. Vuelvan cuanto antes. 
    

Jesús M. Movilla 

Club Frontenis Getafe 
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FRONTECNICS 

Cuadernos Técnicos de Frontenis 

WallTennis Coach's Magazine 

FRONTECNICS 2014, la revista especializada de Frontenis  SUSCRIBETE POR TAN SOLO 20 
EUROS 

¿A qué esperas para disfrutarla? 

 

FRONTECNIS cuenta con los mejores especialistas 
en cada área para alumbrarnos un camino lleno de 
sombras: 

• La Técnica en el Frontenis por Javier Ribas  
(Director Técnico del Club Valenciano Natación) 

• Preparación Física para el frontenista por 
Jose Luis Raga  (Preparador Físico) 

• Fisioterapia en el frontenis por Jose Carlos 
Martínez (Fisioterapeuta de la Selección Nacional Fron-
tenis) 

• Psicología y Frontenis por José Luis Raga 
(Psicólogo del deporte) 

• Historia y protagonistas del Frontenis por 
Roberto Polit (Seleccionador Nacional Mexicano) 

 

Esta publicación exclusiva puedes recibirla por solo 20 
euros anuales. Si solo estas interesado en un nú-
mero en concreto, lo podrás obtener por tan solo 5 
euros. Si estás interesado en recibir artículos de fron-
tenis especializados de calidad en tu correo, dirígete a:  

todo.frontenis@gmail.com 

 

Conoce tu deporte, no te arrepentirás 
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En cada número Carlos Domínguez (a la derecha) del 
Club Frontenis Pedriza y Juan Antonio García Santur-
de del Club Frontenis Rivas (a la izquierda) debatirán 
sobre ciertos temas recurrentes en el mundo del frontenis 
preolímpico analizando los pros y los contras. El Frontenis visto 
desde ambos perfiles. 

MX Frontour, The game is on Tour! 

 

Carlos Domínguez / @carlitros_78 

Todavía resuenan los ecos de los peloteos, rebana-
das, caballos y tornillos en el frontón de Canals y 
sobre todo en nuestra memoria, que los mejores 
frontenistas del mundo han ejecutado en el maravi-
lloso fin de semana donde cientos de aficionados 
han abarrotado las instalaciones en busca de puro 
espectáculo. 

Y no ha sido para menos amigo Juanan, porque a la 
calidad deportiva de los participantes de la cual ya 
éramos conscientes, se ha sumado una cercanía, 
amabilidad, humanidad  y buen rollo como nunca se 
había visto en un torneo... hay que ver la cantidad 
de fotos, autógrafos y saludos que han repartido el 
charro, los andamios, tachi, etcétera y sobre todo 
el gran ídolo local Jorge Frías, el hispano.  

Sois muy grandes como jugadores pero mas 
como personas! 

 Ya están en tierras mexicanas si, muy lejos 
físicamente pero ahora mucho mas cerca de noso-
tros en espíritu gracias al MXFrontour, sus profe-

sionales y la respuesta del aficionado. 

 Destacaría como puntos fuertes y altamente 
positivos muchas cosas pero principalmente me 
quedare con tres y espero compañero Juanan que 
aunque sea por una vez...no estés en desacuerdo, 
jejeje... 

La primera seria la perfecta organización antes, 
durante y después del torneo, facilitando los puntos 
de venta, toda la información disponible de partici-
pantes, cuadros y horarios de juego así como la 
venta de los abonos de fin de semana, gran idea pa-
ra los que han acudido de fuera de la comunidad 
valenciana. 

La segunda, es la inclusion de un torneo de pre-
olímpica del mas alto nivel posible hoy en dia, para-
lelamente a la disputa de los torneos de pelota 
olímpica… sobre todo un MxFrontour consciente 
del mayoritario arraigo y practica de esta modali-
dad ha organizado un torneo espectacular con los 
mejores de esta modalidad. 

La tercera y no menos importante es la puesta en 
escena de las féminas, me consta que mas de uno y 
de dos han salido abrumados por el nivel de juego 
exhibido por las chicas, el "descubrimiento" del 
gran publico del grandísimo nivel que tienen los 
partidos incluso desde el punto de vista físico don-
de ha sido un acierto esa mezcla de parejas tan 
acertada con la que se ha configurado el cuadro, 
esperemos que esto sirva para que a muchas mas 
mujeres les pique el gusanillo de este maravilloso y 
noble deporte. 

Solo queda por tanto agradecer a tod@s por to-
do...organizadores, autoridades, jugadores y publico 
así como ir descontado en el calendario los dias 
que quedan para volver a vivir este espectáculo en 
nuestro país de nuevo....querido Juanan, estarás 
conmigo en que... ¡¡The game is on Tour!! 
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Juan Antonio García / @jagsanturde 

 

 Ciertamente creo que a todos se nos ha 
quedado la impresión que ha sucedido algo único 
con motivo del MX Frontour de Canals. Como des-
graciadamente (o afortunadamente, pues fue por 
trabajo y ya sabemos cómo está la cosa...) no pude 
ir, intentaré comentar lo que me fue llegando, o 
sea, las repercusiones en la lejanía relativa, pues tu-
ve a muchos amigos presentes. 

 Lo que se recibía fue una amplia repercusión 
en las webs y blogs con motivo de la llegada a Espa-
ña de los jugadores y jugadoras mexicanos, france-
ses, étc. Puesto que además, creo que nunca en Es-
paña hubo tal cantidad de jugadores de calidad por 
metro cuadrado sobre todo contando con todos 
los aztecas. Se sentía mucho revuelo por reservar 
abonos para el fin de semana, para reservar hoteles 
en la capital del Turia...en fin, sí había muchos signos 
que hacían presagiar que iba a ser un completo éxi-
to. Éxito que también ha sido deportivo, puesto que 
aunque "nuestro" Frías junto con Oli no pudieron 
pasar a la final, dejaron unos partidazos y la consta-
tación que están en la élite. Sólo faltaba como bro-
che las enormes finales que se vieron, como bien 
dices Carlos, del más alto nivel: las chicas dieron un 
auténtico espectáculo, el gran torneo de preolímpi-
ca (modalidad más arraigada en España) fue del más 
alto nivel e hizo vibrar a la gente, que abarrotó (y 
ahí está la información que me han pasado y los ví-
deos que se grabaron) el frontón para presenciar la 
gran final del MX Frontour viendo tantos increíbles 
entre Turi-Colimita y Poncho-Mamey. Quizá a raíz 
de eventos como este, y viendo cómo estaban las 
gradas, se animen más practicantes con la pelota 
olímpica: de la cantidad, saldrá la calidad. 

 Me gustaría comentar además de lo que tú 
destacas, Carlos, en las que sí coincido: de vuelta a 
Madrid, no oí la menor queja sobre los precios de 
las entradas (alguien me comentó antes del evento 
que quizá el hecho de pagar desanimaría a más de 
uno); como dije antes, ahí están los vídeos, con el 
frontón lleno hasta altas horas de la noche para ver 
los partidos de olímpica, luego había mucha gente a 
la que le parecía que el nivel del torneo bien mere-
cía colaborar pagando su entrada. Creo que esto 
aún tiene más importancia teniendo en cuenta el 
delicado momento de nuestros bolsillos, jejeje. El 
hecho del nivel humano, me lo recalcaron de es-
pectacular: nadie que quería un autógrafo o foto 
con su jugador favorito o con todos se quedó sin 
ella, coincidían con ellos en el hotel y ni un mal ges-
to ni nada parecido, aguantando estoica y paciente-
mente las peticiones de todos los aficionados. 

 Hay que agradecer entonces a todos los co-
laboradores, jugadores de aquí y de allí y a una idea 
loca de la señorita Rocío Guillén que se haya vivido 
un espectacular como nunca antes fin de semana de 
frontenis con todos los mejores. Esperemos que 
vuelvan y que yo no lo tenga que contar desde la 
distancia. Carlos, pues claro que...The game is on 
tour!! 

 

Sugiere temas de debate a través de twitter: 

@jagsanturde y @carlitros_78 
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El domingo por la tarde llegaban las finales pero 
antes de comer tuvimos la oportunidad de ver a 
Jorge Frías Navarro-Oliver Martínez contra 
Charro-Boliyito peleando por el tercer puesto. 
Jorge sin voz y cansado ya por el fin de semana tuvo 
que jugar casi un set completo de puntero. Oli de-
mostró porque es uno de los mejores zagueros, 
aguantando los ataques de Charro que tenía ganas 
de vengar la derrota del jueves. Se llegó al tercer 
set, Jorge y Oli volvieron a sus posiciones iniciales, 
puntos largos, jugadas de fantasias (Oli con una ba-
chichina perfecta levantó los primeros "ohhh" y 
aplausos del día), Boliyito metiendo bolas perfectos 
y Jorge y Charro jugando de tú a tú. Al final victoria 
ajustada en el tercer set para Jorge y Oli. 

 Y llegaron las 16:00 horas. Para abrir boca la 
Final del Abierto de olímpica donde se enfren-
taban Iván Jiménez Calleja-Iván González Sánchez 
contra Álvaro Moreno-Iván Martinez. La victoria 
final fue para los segundos en un partido donde la 
experiencia de Iván Martínez hizo que se llevaran la 
victoria tras una larga disputa. 

 A continuación vino el primer plato fuerte y 
emotivo de la tarde. Final de chicas del All Star 
del MxFrontour entre Raquel Micó Sánchez-
Izaskun vs Paulina-Aizkoa. La gente ya empeza-
ba a llenar las gradas y el partido cumplió con las 
expectativas. Un juego más técnico y con bolas muy 
precisas demostrando que el frontenis femenino 
también da espectáculo. Se llegó al tercer set des-
pués que en el primero Paulina impusiera su ritmo 
de juego y en el segundo las villeneras tuvieron más 
acierto metiendo bolas perfecta al rincón y aprove-
chando el bajón físico de Paulina. El tercer set fue 
apoteósico con intervalos en los puntos llegando 
al final igualadas con defensas muy buenas por parte 
de las cuatro, puntos largos y reñidos y bolas preci-
sas a la chapa. Para alegría de la mayor parte del 
público asistente, la victoria cayó del lado de las dos 
primas que, después de muchos años, pudieron ce-

lebrar una victoria más juntas en una gran competi-
ción. 

 Después de la emocionante final de chicas, 
llegó la Final del All Star de preolímpica con 4 
de las mejores raquetas de España. Miguel Ángel 
Cebrián Pardo -Luis Lechuga contra Álvaro 
Moreno-Iván Martínez (que repetían final pero 
en otra modalidad). El partido no defraudó a nadie 
llegando al tercer set y agotando el tiempo de juego 
en cada set. En el primero Álvaro consiguió impo-
ner el ritmo de juego metiendo varias bolas pega-
das a la pared imposibles de salvar que, junto con 
un par de abiertas al ancho, hizo que cogieran una 
ventaja de 3-4 puntos a falta de poco tiempo para 
finalizar el set. Iván muy atento a los misiles de Mi-
guel y a los mates de Luis llegando al final con victo-
ria de Álvaro-Iván. 

 En el segundo set la historia iba a cambiar, 
Miguel cogió la posición en el 5 atacando todas las 
bolas haciendo que Luis pudiera entrar en juego 
más cómodo metiendo auténticos puntazos imposi-
bles de coger por parte de Álvaro e Iván. El segun-
do set cayó de lado de Miguel y Luis de forma clara. 

 En el tercer set llegó el segundo momento 
álgido de la tarde (que no el último). Ambos zague-
ros pegando con toda su alma sabiendo que en 20 
minutos se acababa todo. Los punteros atentos a 
cualquier bola y a cualquier movimiento del contra-
rio para colocarla al lado contrario donde no llega-
ra el rival. Defensas imposibles, mates, contramates, 
dejadas, contradejadas... un juego casi sin fallos don-
de ganó el que más acierto tuvo. Y estos fueron 
Miguel y Luis que consiguieron ganar el tercer set 
por 10-8 con un último punto larguísimo que pare-
cía que no iba a acabar nunca. 

 

Y para acabar con la tarde y empezando con la no-
che llegó el gran momento esperado por todos los 
que habían ido al frontón de Canals. Entraban en 
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cancha los finalistas del MxFrontour All Star del 
de olímpica: Turi-Colimita vs Mamey-
Poncho. 

 Había gran expectación ya que se enfrentaba 
el número 1 y una jovencísima promesa contra la 
pareja revelación del torneo. 

 En el primer set Turi impuso su experien-
cia ante un Poncho que parecía nervioso por la final. 
Colimita consiguió entrar en juego cómodo atacan-
do a Mamey que no podía más que animar al com-
pañero y entrar en juego cuando le dejaban. 

 En el segundo cambiaron las tornas. 
Poncho estaba más tranquilo y jugando bolas más 
seguras complicándole el juego a Turi. Mamey acti-
vó las piernas y empezó a calentar llegando a bolas 
imposibles y metiendo puntos espectaculares. Coli-
mita se dedicaba a intentar llegar a las bolas y de-
fender como podía pero sin opción a más. El final 
del segundo set se llegó con 14 iguales que lo deci-
dió una bola que rompe en el canto de Mamey y 
sale rodando por el suelo dándoles el set llegando 
así al tercero. 

 Y aquí empezó lo que se le puede lla-
mar PURO ESPECTACULO FRONTENIS-
TICO. 

 La actitud de Turi era de "soy el número 1 
y lo voy a demostrar". Sacó todo el frontenis que 
lleva dentro llevando la partida por donde quería y 
jugando siempre de forma que dominara él el pun-
to. Pero delante tenía a un pequeño gran guerrero 

que iba a por todo (delante, detrás, a mitad de pis-
ta... y porque había malla, si no también se hubiera 
subido a la grada). Mamey estuvo, simplemen-
te, GENIAL. Llegó a bolas rodadas del rebote que 
estaban a punto de morir en la malla, volando para 
coger misiles por dentro de pared, cogiendo una 
bachichina de Turi a bote pronto haciéndola buena. 
Poncho y Colimita parecían simples acompañantes 
en una batalla entre Turi y Mamey que lo único que 
podían hacer era no fallar bolas simples y esperar 
que el compañero hiciera el punto. Varias veces el 
público se puso de pie y, estoy seguro, que más de 
uno diría "pero esto es posible? qué maquinas!".  

 Como un buen guion lleno de emoción 
(como en las partidas anteriores) se llegó al final del 
set con máxima igualdad. Turi sentenció con su jue-
go: SOY EL MEJOR Y VENGO A GANAR. Mamey, 
roto físicamente, sucumbió sin poder hacer nada 
más para evitar la victoria de Turi-Colimita por 10-
7 en el tercer set. 

 Para todos los que estuvimos ayer en Ca-
nals no vamos a olvidar nunca los partidos que vivi-
mos. Cuando se hable y veamos videos de los pun-
tos diremos orgullosos: YO ESTUVE VIENDO ESE 
ESPECTÁCULO EN DIRECTO Y DISFRUTÉ CO-
MO UN NIÑO. 

 

Ino Molina 

Árbitro en el MxFrontour All-Stars 
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El Público 

Más de 500 personas abarrotaron 
las gradas del sensacional frontón 
cubierto del  Polideportivo Munici-
pal de Canals 

Desde el Jueves por  la no-
che  al Domingo por la tarde 
se agotaron las entradas   

El público disfrutó con el even-
to participando en el espec-
táculo con sus aplausos y ani-
mando en todo momento a los 
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Alegrías y Agradecimientos 

Los jugadores reconocieron la magnífica actitud del público asistente 

Nos regalaron sus  

esfuerzos e ilusiones 
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Cuadro de Honor 

Álvaro Moreno e Iván Martínez 

Campeones Abierto Olímpica 

Miguel Cebrián  y Luis Lechuga 

Campeones Abierto Preolímpica 

Izaskun Hernández y Raquel Micó 

Campeonas féminas Mx Frontour 

Arturo Rodríguez (Turi) e Isaac Pérez 
(Colimita) 

Campeones Mx Frontour Valencia 

Daniel García (Mamey) 

Jugador MVP del torneo 
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 Jose Carlos, ¿cómo va el Fronte-
nis por el Norte? … 

… me preguntó por “Wasap” mi amigo Jesús a fina-
les del mes pasado. Obviamente su pregunta es ins-
trumental y va buscando “algo más”. Lo sé porque 
todo el que le conozca coincidirá conmigo en que 
“nunca da puntada sin hilo” y jamás pregunta “tan 
sólo por preguntar”, y …… ¡que tampoco había 
que ser muy listo para adivinar qué es lo que quería 
en realidad! 

 La verdad es que ha pasado ya bastante 
tiempo desde mi último artículo en la revista y esta 
es su manera de “animarme” pero, aunque sé que al 
final acabaré “cediendo”, nunca se lo pongo “fácil”. 
Por otro lado algo de “ánimos” necesito porque 
fuera aparte de mi natural tendencia a la holganza, 
cierto es que mi motivación para escribir ha bajado 
bastante últimamente (desde hace ya un tiempo a 
esta parte). Tengo la impresión de que lo que escri-
bo no interesa a mucha gente y, a los que pueda 
interesar, ya están más que informados de lo que ha 
ocurrido. 

 Con estos prolegómenos empezamos una 
conversación / chat de Wasap “de besugos” que no 
voy a reproducir aquí, pero que acaba con la pro-
mesa de escribir un artículo para este mes ya que 
en dos semanas (principios de Marzo) se iban a 
disputar las finales de Euskadi de Frontenis. 

 Antes de entrar “en materia” comentar que 
a veces Jesús “parece más de Bilbao que yo mis-
mo” (no es difícil, no lo soy) y nos asigna “todo el 
Norte”. Yo, como ya he declarado que no soy “del 
mismo centro de Bilbao”, voy a hablar de lo que 
conozco un poco, que es de Euskadi. 

 Dejando los preliminares y entrando en ma-
teria, el pasado domingo 9 de Marzo se dispu-
taron en el frontón municipal de Derio las fi-
nales del Campeonato de Clubes de Euskadi 
en la modalidad de Frontenis. Las categorías 
disputadas fueros Cadetes, Juveniles, Sub-22, 

Senior Liga Euskal Herría y Senior División 
de Honor. Todas en categorías masculinas y, la-
mentablemente, ninguna femenina. 

 De las cinco categorías había tres con pro-
nóstico incierto y otras dos con unos claros favori-
tos. Los que pensábamos así no nos equivocamos. 

 El partido de Cadetes que disputaron 
Bilbo-A (José Manuel Adames – Jon García) y Bilbo
-C (Jon Maeztu – Mikel Ortega) era uno de los 
que no tenía claro favorito. En la fase de liguilla en 
la ida ganó Bilbo-A por 30-28 mientras que a la 
vuelta perdió por 25-30. La duración de la final su-
peró los 50 minutos y tuvo tres fases. Al principio 
se escapó Bilbo-C en el marcador mayormente por 
fallos de la pareja más joven (dos Infantiles forma-
ban  Bilbo-A). 

 Según discurría el partido José Manuel co-
menzó a entrar más en juego, llegando a igualarse el 
marcador y produciéndose alternancias de uno o 
dos tantos en el marcador. En la fase final del parti-
do Jon García dio síntomas de cansancio y José Ma-
nuel  se difuminó un poco (entró menos en juego) 
con lo que Bilbo-C se fue de 2 o 3 tantos en el 
marcador. Distancia que no lograron aumentar pe-
ro si conservar hasta el final del partido que acabó 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? 

Lo que estaba en juego 
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que acabó con un 30-27 a su favor. De Jon Maeztu 
(también Infantil) decir que estuvo bastante activo 
durante todo el partido y Mikel físicamente supe-
rior en la zaga. Resumiendo, buen partido de ambas 
parejas. 

Si el partido de Cadetes era de resultado in-
cierto, ¡qué decir del de Juveniles! En la liga 
Bilbo-A (Santi Salinas – Aitor Maeztu) perdie-
ron 29-30 en la ida mientras que a la vuelta ganaron 
30-29 a Bilbo-B (Ander López – Adrián Adames). El 
resumen del partido es “calcado” del de los Cade-
tes. Bilbo-A comenzó por delante en el marcador 
pero con pequeñas ventajas. A mitad de partido se 
igualó el marcador produciéndose alternancias en el 
mismo para al final volver a irse hasta el 22-19 defi-
nitivo favorable a Bilbo-A. Ander se prodigó más en 
ataque en los cuadros de adelante pero Santi estuvo 
muy bien en defensa y apoyó más a su compañero 
al atrasar más la pelota. Adrián dominaba más atrás 
pero Aitor supo aguantar los ataques e imponer su 
mejor técnica. Al igual que en Cadetes perdieron 
los jóvenes (Ander y Adrián son Cadetes) pero esta 
vez más que por físico, Bilbo-A ganó por veteranía. 
Santi y Aitor han disputado más campeonatos y, 
sobretodo, más finales y eso se notó al final en for-
ma de menos nervios y menos precipitación. 

Sub-22 enfrentaba a Sestao Pilota (Gaizka Notario 
– Asier Fernández) contra Bilbo-B (Iker Arrien – 
Iñigo Román) y era el primer partido con un favori-
to claro. En la liguilla previa Bilbo-B había ganado en 
los dos enfrentamientos con claridad (30-22 y 15-
30) y en la final el resultado fue aún más amplio (30
-10) quizás también debido a un golpe que se llevó 
Gaizka en la rodilla y que le pudo mermar algo a la 
hora de desplazarse en la cancha. 

Juego práctico de Bilbo-B aprovechando la clara 
superioridad tanto delante como atrás, dominando 
los tantos e intentando cerrarlos sin asumir excesi-
vos riesgos. Abrieron hueco desde el inicio con un 
parcial de 12-0 que fueron aumentando a lo largo 
del partido. 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? 

Cadetes: Jon García, José Manuel Adames y Jon Maeztu  

Juveniles: Adrián Adames y Ander López  

Juveniles: Santi Salinas y Aitor Maeztu 
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 En Senior por primera vez se convocaba 
en dos categorías. Hasta el año pasado solamente 
se disputaba la Liga de Euskal Herría, pero el año 
pasado hubo un gran número de inscripciones lo 
que llevó a enfrentamientos con bastante diferencia 
de nivel. Este año se ha convocado adicionalmente 
la División de Honor para encuadrar a las 8 mejo-
res parejas, pero partiendo de un criterio de pro-
porcionalidad territorial. 

 En Senior LEH se enfrentaban Sestao Pilo-
ta (Asier Vadillo – Sergio de la Casa) y Bilbo-D 
(Yerai Fernández – Asier Ramos). Este era el otro 
partido con un favorito “a priori”. Asier y Sergio es 
una pareja con más juego y experiencia que Yerai y 
Asier y así lo demostraron en la liguilla (ganaron 30-
21 jugando en su frontón). De hecho su nivel es 
para haber competido en División de Honor, pero 
en la competición territorial que se disputó de Oc-
tubre a Diciembre, Asier Vadillo estuvo lesionado y 
los representantes de Sestao Pilota no pudieron 
conseguir una buena clasificación que les hubiese 
permitido entrar en DH (se quedaron “en puer-
tas”). 

Pero volvamos al partido. Comienzo muy serio de 
Sestao con Sergio dominando claramente atrás y 
muy bien secundado por Asier Vadillo que entraba 
mucho en juego y entre ambos hicieron un 2 contra 

1 a Asier Ramos remitiendo a Yerai al rol de espec-
tador en la primera fase del partido. De esta mane-

ra consiguieron abrir una brecha de unos 8 tantos. 

 En ese momento el partido entró en una 
fase de igualdad. Yerai entró más en juego y consi-
guió tantos meritorios pero parecía que se entró 
en esa fase más por una ligera relajación de Sestao 
(Asier entraba menos en juego y Sergio “se adorna-
ba” buscando mates de cara a la galería) que por-
que Bilbo-D pasase a imponerse claramente. Jamás 
llegaron a inquietar a Sestao que, a pesar de ver 
reducida ligeramente su ventaja, daba la impresión 
de tener el partido perfectamente controlado. 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? 

Sub-22: Iker Arrien e Iñigo Román 

Momentos iniciales del partido 

Asier  Vadillo 
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 Así era. En el tramo final Sestao volvió a 
subir el nivel y cerraron el partido con un cómodo 
30-19. 

 Sestao Pilota, que con esta victoria se ha 
asegurado plaza para la División de Honor del pró-
ximo año, demostró que hoy por hoy está a un ni-
vel superior respecto a Bilbo-D, del que tengo que 
decir que, a pesar de su juventud y de cómo iba el 
resultado, jamás le perdieron la cara al partido y 
siguieron disputando al máximo hasta el último pun-
to. 

 El último partido del festival fue el de Se-
nior DH que enfrentaba a Atxondo (Patxi Holguín 
– Mikel Iraurgi) contra Bilbo-A (Jon Ander Egaña – 
Ibai Txurruka) con un resultado más que incierto. 
La pareja de Atxondo había quedado primera en la 
liguilla previa de clasificación para las semifinales y 
había ganado en el cruce entre ambas disputado en 
Bilbao por un claro 17-30, pero Bilbo-A era la vi-
gente campeona de Euskadi y, si bien en la liguilla 
había estado irregular, en la fase final de la misma y 
en semifinales mostró la solidez que tienen. 

 Se esperaba un partido muy igualado atrás 
por parte de Mikel e Ibai y que la diferencia, sin 
pronóstico claro, podría producirse delante. El par-
tido comenzó con ligera ventaja de Bilbo-A merced 
a unos fallos iniciales de Mikel que rápidamente su-

po enmendar y disputó el resto del partido sin 
prácticamente ningún fallo más. También atrás, por 
parte de Bilbo-A, Ibai estuvo muy seguro durante 
todo el partido. 

 Delante Jon Ander quizás participaba más 
en el juego que Patxi, pero sin terminar de marcar 
diferencias. 

 Era más o menos lo que se esperaba, el par-
tido fue muy igualado en todo momento, con tan-
tos muy disputados hasta entrar en la recta final. 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? 

Yerai Fernandez 

Momento del partido con vista del frontón y de la grada 

Joan Ander Egaña 
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 Faltando menos de 10 minutos para finalizar 
el tiempo, Bilbo-A tenía una ventaja de 1 o 2 tantos 
y en ese momento se produjeron dos jugadas segui-
das que terminaron de decidir el partido. En una 
jugada de fortuna, a Bilbo-A se le escapó una pelota 
“a buena” y marcó un tanto doble. En la siguiente 
jugada volvieron a conseguir otro tanto doble, esta 
vez merced a un mate. Mayores sorpresas se ha-
brán producido pero, con apenas 7 minutos de jue-
go, la diferencia se antojaba insalvable. Bilbo-A jugó 
a controlar la situación y Atxondo aceleró lo que 
pudo y arriesgó mucho para tratar de recortar pe-
ro, como generalmente suele ocurrir en esas cir-
cunstancias, la distancia aumentó hasta el 26-14 final 
que en nada hace justicia a la gran igualdad que hu-
bo en la cancha. 

 Finalmente victoria de Bilbo-A decidida por 
pequeños detalles y con algo de suerte también. 

 Antes de acabar agradecer al ayuntamiento 
de Derio por las facilidades dadas para organizar el 
festival y la cesión de unas magníficas instalaciones 
que incluían un segundo frontón más corto que se 
utilizó para el calentamiento, lo cual permitió per-
der poco tiempo entre partidos y así ajustarse bas-
tante al horario programado y acabar “tan sólo tar-
de” (tal y como estaba previsto) y no “muy muy 
tarde”. Son ya varias veces las que el ayuntamiento 
de Derio ha participado y colaborado a la hora de 
organizar finales de Frontenis. 

 También agradecer a Juan María Ordeñana 
(Presidente de Derioko Eskupilota Atxiki Taldea) 
por su colaboración. Tampoco es la primera vez 
que nos ayuda desinteresadamente y a este paso se 
va a convertir en un “fijo” en las finales de Fronte-
nis. 

 Por último agradecer a Roberto Areizaga 
por el buen reportaje fotográfico que realizó y que 
ha compartido con todos los lectores de la revista. 
Quien quiera ver más fotos de la final u otro co-
mentario de la misma, puede acceder a su blog 
(haixeder.blogspot.com.es) en el que, además, en-
contrará más entradas de frontenis, de paleta goma 
y otros temas interesantes siempre acompañados 
de magníficos reportajes fotográficos. 

. 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? 

Los subcampeones de DH. Atxondo: Patxi Holguín y Mikel Iraurgi 

 ¡¡¡Vaya lujo de frontón para el calentamiento!!! 

  Los campeones de DH. Bilbo-A: Ibai Txurruka y Jon Ander Egaña 
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 Hasta aquí mi resumen de las finales del 
campeonato, pero la pregunta de Jesús queda sin 
responder y así seguirá hasta el próximo número de 
la revista. Quien se fije en los detalles de este ar-
tículo podrá intuir parte de mi respuesta. 

 

Texto: Jose C. Arrien 

Fotos: Roberto Areizaga 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? 
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 XXIV TORNEO DE FRONTENIS   

“28 DE FEBRERO DE 2014”                                     

MODALIDAD PELOTA PREOLÍMPICA 

San Juan de Aznalfarache (SEVILLA) 

 

 Con motivo de la celebración el día 28 de 
Febrero  “Día de Andalucía”, se disputó el XXIV 
Torneo de Frontenis  “28 de Febrero-2014” 
de San Juan, en la modalidad de parejas pelota 
preolímpica que anualmente organiza la Sección de 
Frontenis del C.M.D. de San Juan de Aznalfarache 
(Sevilla). 

 Este torneo de San Juan, es el 1º de los clási-
cos de la temporada que anualmente se celebran en 
Andalucía, que se disputan en las jornadas de des-
canso de la Liga Andaluza. Aunque este torneo se 
celebra en San Juan de Aznalfarache (Sevilla) desde 
1985, fue a partir de 1991 cuando pasó a denomi-
narse Torneo “28 de Febrero”, haciéndolo coincidir 
con la fiesta de la Comunidad. 

 Con un tiempo excelente y con mas afluen-
cia de aficionados y de público de lo habitual, se ha 
confeccionado un cuadro formado por 24 parejas (8 
grupos de 3) entre las que salvo excepciones, se 
encontraban los mejores jugadores de Andalucía. 
La Fase Previa y Cuartos de Final se ha dispu-
tado simultáneamente por la mañana en el Frontón 
Municipal de San Juan y en el Frontón del Centro 
Deportivo de Huerta del Perejil de Sevilla, y por la 
tarde las Semifinales y la Final en el Frontón de San 
Juan. 

 Se han constituido ocho grupos (cuatro 
en cada sede), encuadrando un cabeza de serie  a 
criterio de la organización en cada uno de ellos, de 
acuerdo con los resultados obtenidos en los últi-
mos torneos, integrándose el resto de las parejas 
en los distintos grupos por sorteo. 

 

FASE PREVIA O DE CLASIFICACION 

 

La Fase Previa de Clasificación se ha disputado por 
el sistema de liga cada grupo por separado, los gru-
pos A, B, C y D en el frontón de San Juan y los 
Grupos  E,F,G, y H en el de Sevilla, clasificándose 
para Cuartos de Final el 1º de cada uno de los gru-
pos, con los resultados siguientes: 

 

1º Grupo “A” Francisco – Jorge               Club 
Frontenis Montefrío (Granada) 

1º Grupo “B”       Eduardo – J.A. Castillo      Club 
Frontenis Marbella (Málaga) 

1º Grupo “C” Llera – Jaime                     Sección 
de Frontón de San Juan de Aznalfarache (Sevilla  

1º Grupo “D” Josemi -Teo                        Sec-
ción de Frontón de San Juan de Aznalfarache 
(Sevilla 

1º Grupo “E” Agustín - Segura                 Asocia-
ción de Frontenis Ciudad del Sol de Ecija (Sevilla) 

1º Grupo “F” Jaime Moraga-Julián         Club 
Frontón Jaén 

1º Grupo “G” Lindón—Oscar                   Club 
Frontenis Tartessos (Huelva) 

1º Grupo “H” Rubén – Miguel                  Club 
Frontenis Montefrío (Granada) 

 

 En la sede de San Juan, se clasificaron sin 
problemas los favoritos de los grupos A, B y C, y 
en el grupo “D” fue donde se produjo mayor igual-
dad, al producirse un empate a puntos al ganar un 
partido cada pareja, clasificándose la pareja Josemi-
Teo de San Juan al tener el mejor tanteo +5. 

 Además de las parejas clasificadas hay que 
destacar la actuación en el grupo “C”  de la pareja 
Manolo Blanco y Paco Blanco del Club Frontenis de 
Churriana (Málaga), y en el “D” a  Chus-Pedro (-5) 

XXIV TORNEO DE FRONTENIS  “28 DE FEBRERO DE 2014”  
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del Club Frontenis Montefrío (Granada)  y a la pa-
reja de Marbella formada por Fran Sánchez- Jonat-
han (0). 

 En la sede de Sevilla, se clasificaron sin 
problemas los favoritos de los grupos E y F (Agustín
-Segura de Ecija y Jaime Moraga- Julián del Club 
Frontón Jaén. En el grupo “G” en el que  había ma-
yor igualdad se clasificó la pareja Lindón-Oscar del 
Club Frontenis Tartessos (Huelva) por la experien-
cia de su  jugador Oscar, bien secundado por Lin-
dón, y porque  las parejas Rodrigo-Segura (hijo) del 
Club Frontenis de Ecija (Sevilla)  y Moisés-Moraga 
del Club Frontón Jaén no tuvieron su día.  

 En el grupo “G” fue donde estuvo a punto 
de saltar la sorpresa, disputándose un excelente 
partido muy competido y con muchísima igualdad 
hasta el tanto 18, que se impuso la pareja Rubén – 
Miguel Medina del Club Frontenis  Montefrío,  a la 
pareja de San Juan,  Pepe Ruiz-Juani, porque este 
zaguero se desfondó en los últimos tantos por falta 
de preparación física. 

 

CUARTOS DE FINAL 

En cuartos de final se produjeron los enfrentamien-
tos y resultados siguientes: 

Sede de San Juan 

 1º “A”   Francisco–Jorge (Montefrío)     22           

1º “B”  Eduardo-J.A. Castillo (Marbella)        09 

 

1º “C”   Jaime-Llera (San Juan)          22           

1º “D”  Josemi-Teo  (San Juan)  12 

 

Sede de Sevilla 

1º “E”   Agustín-Segura (Ecija)              22           

1º “F”  Jaime Moraga- Julian Ortega      14 

 

1º “G”   Pajares - Oscar (Huelva)          12           

1º “H”  Rubén– Miguel Medina (Montefrío)  22           

 

En esta fase de cuartos de final, se volvió a repetir 
la historia y se impusieron sin ninguna dificultad to-
dos los favoritos. El jugador Lindón del club de 
Huelva, fue sustituido por lesión por Pajares, reser-
va del mismo club. 

 

FASE FINAL 

Por la tarde, después de un ligero descanso para 
tomar unos aperitivos coger fuerza y dar tiempo a 
que las parejas clasificadas, resto de jugadores y 
acompañantes de la sede de Sevilla les diese tiempo 
para desplazarse al frontón de San Juan, se disputó  
la Fase Final con un gran éxito deportivo y de públi-
co como nunca se había visto en este frontón, toda 
vez que estaban clasificadas (salvo alguna excep-
ción) la “flor y nata” del frontenis andaluz. 

 

SEMIFINALES 

En los partidos de semifinales se han producido los 
resultados siguientes: 

1ª  Semifinal      

Francisco - Jorge (Montefrío)     22      

Jaime – Llera (San Juan)                    20 

XXIV TORNEO DE FRONTENIS  “28 DE FEBRERO DE 2014”  

1ª Semifinal.- Francisco y Jorge de Montefrío de azul oscuro. 

                   Llera y Jaime de San Juan de celeste claro. 
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2ª  Semifinal      

Agustín–Segura (Ecija)                22      

Rubén-Miguel Medina(Montefrío)     12 

 La primera semifinal estuvo igualadísima 
hasta el final, que se decantó de parte de la pareja 
Francisco-Jorge de Montefrío; victoria basada en su 
calidad y gran experiencia, porque son jugadores 
que están actualmente participando en la liga anda-
luza y además participan en todos los torneos que 
se celebran en esta Comunidad.  

 La pareja Jaime-Llera de San Juan, les opuso 
seria resistencia y lucharon por la victoria hasta el 
final, basando su juego en la técnica y velocidad  de  
ambos jugadores, pero les faltó el nivel de competi-
ción que tienen los contrarios. Quizás con una  ma-
yor concentración de Llera y mas años de experien-
cia de Jaime, el partido podía haber caído del lado 
de los locales, pero al final el tanteo fue favorable 
para los de Montefrío por el tanteo de 22-20. 

 En la segunda semifinal  se impuso con 
claridad la pareja Agustín-Segura (Ecija) por el tan-
teo de 22-09 a la pareja Rubén-Migel (Montefrío), y 
aunque estos jugadores están en buen momento de 
juego porque están participando en la liga andaluza, 
se impuso la calidad de Segura que está muy fuerte 
y seguro, lo devuelve todo, y cuando hace falta ata-

ca con una gran variedad de golpes. 

 

TERCER PUESTO 

El partido para el tercer puesto fue digno de una 
final, con una gran incertidumbre del resultado has-
ta el final, porque la pareja Jaime-Llera ( San Juan) 
se adelantó en el marcador adquiriendo una ventaja 
de 17-10, pero la pareja Rubén-Miguel (Montefrío) 
reaccionaron remontando el tanteo, llegándose  al 
último tanto con el resultado de 21-21, momento 
en que el jugador local Llera se precipitó arriesgan-
do muchísimo desde el cuadro 7 pegándole a la pe-
lota rasa a la chapa, fallando el tanto y por consi-
guiente dándoles la victoria  a los de Montefrío. En 
definitiva los locales que podían haber sido 2º o en 
su defecto 3º por la gran ventaja que llevaron en el 
marcador sólo fueron 4º por los altibajos de ese 
gran jugador que es Llera, muy bien secundado por 
Jaime. 

 

GRAN FINAL 

 

En la Gran Final se enfrentaron la pareja formada 
por Agustin-Segura (Ecija) a la pareja Francico-Jorge 
(Montefrío), imponiéndose los del club de  Ecija por 
el tanteo de 22-14. Para los que no han visto el par-
tido, este resultado puede parecer engañoso, por-
que el partido por la calidad y preparación de los 
contendientes estuvo disputadísimo (digno de una 

XXIV TORNEO DE FRONTENIS  “28 DE FEBRERO DE 2014”  

2ª Semifinal.- Rubén y Miguel Medina de Montefrío de azul. 

 Segura-Agustín de Ecija de Rojo. 
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gran final), pero en esta ocasión igual que ha ocurri-
do durante todo el torneo; se impuso la calidad, 
contundencia, seguridad, visión de juego, etc. del 
jugador Segura (muy bien secundado por Agustín), 
que está muy fuerte como ocurrió en la temporada 
anterior, y si a estas cualidades, sumamos que últi-
mamente también lo está mentalmente, llegamos a 
la conclusión que actualmente Segura es un jugador 
muy difícil de ganar. 

 

    Agustín - Segura (Ecija)       22           

Francisco – Jorge (Montefrío)  14 

 

ENTREGA DE TROFEOS 

 A continuación se procedió a la entrega de 
trofeos por el Sr. Guerra en representación del Pa-
tronato Municipal de Deportes y por Félix del Club 
de San Juan, a los Campeones Agustín-Segura 
(Ecija), Subcampeones Francisco-Jorge (Montefrío) y  
Terceros Rubén-Miguel Medina (Montefrío). Teo 
del Club de San Juan, hizo entrega del trofeo al 
“Mejor Jugador del Torneo” a Segura del Club 
Frontón de Ecija, por ser el jugador que entre las 
virtudes enumeradas en esta crónica, ha sido el mas 
seguro y resolutivo. 

  

 Los amigos y compañeros del Club de San 
Juan, entregaron una placa a Félix (que por lesión 
de cadera se ha visto en la necesidad de abandonar 
la práctica del frontenis), en reconocimiento de su 
trayectoria en el fomento del frontenis en Andalu-
cía y por organizar ininterrumpidamente desde 
1991 el Torneo de Frontenis “28 de Febrero”; en-
trega que la efectuó Juan Moraga del Club Frontón 
Jaén, por su amistad personal y por su vinculación 
con el club de San Juan, toda vez que ha participado 
en 23 de  las 24 ediciones celebradas y ha colabora-
do con la participación de su club en todas la edi-
ciones. 

 

 CONCLUSIONES DEL TORNEO 

 A destacar en este torneo, que la pareja 
Agustín-Segura del Club Frontenis de Ecija (Sevilla), 
ha sido la más fuerte durante todo el torneo. Esta 
pareja también habían ganado recientemente los 
Campeonatos de Andalucía de Frontenis, de las 
modalidades de Olímpica  y de Preolímpica, así co-
mo varios torneos celebrados en Andalucía durante 
el año 2013. En mi opinión, esta pareja junto a las 
formadas por Francisco-Jorge y Rubén-Miguel Medi-
na del Club Frontenis de Montefrío (Granada), y la 
de San Juan por  Jaime–Llera,  en esta ocasión han 
estado un escalón por encima de los demás partici-
pantes. 

 El torneo ha sido un gran éxito de público y 
deportivo, por el gran nivel de juego, competitivi-
dad y deportividad demostrada por todos los parti-
cipantes, y que a su vez al venir acompañados por 
muchos familiares y amigos, y también por la pre-
sencia de numerosos aficionados que han presen-
ciado los partidos, le han dado colorido al torneo; 
especialmente en la sede del frontón de Sevilla, que 
por tratarse de un Centro Deportivo acuden nu-
merosos deportistas, aficionados y familiares, que 
tocados por la curiosidad disfrutaron con este fron-
tenis de calidad. 
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Entrega Trofeo "Mejor Jugador del Torneo" a Segura. 

De izquierda a derecha, Teo, Guerra (Representante Patronato Mu-

nicipal" Segura (ganador del trofeo) y Félix.  
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 Hay que resaltar, que muchos aficionados 
que juegan partidos entre amigos, antes no acudían 
a presenciar estos torneos, pero de un tiempo a 
esta parte, les está entrando el gusanillo de los tor-
neos, y de la cantidad saldrá de vez en cuando algu-
na pareja que se vaya integrando y participando en 
los distintos torneos y competiciones. 

 Además del éxito deportivo, hay que desta-
car la convivencia entre jugadores, familiares y ami-
gos de los distintos puntos de Andalucía, y que tuvo 
como colofón en el frontón de Sevilla, de la degus-
tación de una excelente paella que junto a otras 
viandas, permitió que aunque fuera de competición 
se continuó jugando hasta altas horas de la tarde. 

 El próximo torneo de frontenis que se cele-
brará en Andalucía, lo organiza el Club Frontenis de 
Ecija (Sevilla) y está programado para los días 22 y 
23 de marzo, que hay descanso en la Liga Andaluza. 

 

Félix Sánchez 

San Juan de Aznalfarache, a 17 de marzo de 2014 

XXIV TORNEO DE FRONTENIS  “28 DE FEBRERO DE 2014”  
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Dominique Boutineau actualmente es el presi-
dente de la Federación Internacional de Pelota Vas-
ca (FIPV).Ocupa el cargo desde el año 2002. Lleva 
más de 30 años ocupando cargos directivos en el 
mundo de la pelota vasca. 

 En 1980 se convierte en secretario de la Fe-
deración Francesa. En 1988 fallece repentinamente 
Maurice Abeberry y pasa a ser presidente hasta el 
2004 y desde el año 2002 es el presidente de la 
FIPV. 

 Dominique fue pelotari amateur 
(Campeón del Mundo de Cesta Punta en 1970) y 
entrenador de la especialidad de cesta punta. 

Hola Monsieur Boutineau. Muchas gracias 
por concedernos esta entrevista. Lleva usted 
desde al año 2002 como presidente de la 
FIPV. ¿Que destacaría de su trayectoria co-
mo presidente? 

El sentimiento de haber trabajado para la Pelota 
con el objetivo de su desarrollo internacional y de 
haberlo hecho en equipo, y con el apoyo de la gran 
mayoría de las afiliadas. 

¿De qué se siente más orgulloso de lo que 
lleva de mandato? 

 De haber impulsado progresos , junto a los 
responsables de la FIPV, en diversos puntos en el 
plano deportivo, competiciones, reglamentos, esta-
tutos, instalaciones, normas de construcción, comu-
nicación, medicina… pero sobre todo de haber 
puesto en marcha el concepto « frontón 2020”, 
herramienta indispensable para el futuro de nuestro 
deporte, incluso para su salvación. 

 En varias áreas, sobre todo en América, el 
dinero para el deporte, tanto en ayudas a federa-
ciones, becas a deportistas y promoción en general, 
viene de los Comités Olímpicos Nacionales, que 
ayudan sobre todo a deportes "olímpicos" y algo a 
los "reconocidos", entre ellos el nuestro, si partici-
pan en competiciones internacionales regionales, 
como Juegos Panamericanos, Bolivarianos, Cen-
troamericanos, etc. De ahí la gran importancia de 
intentar crecer en número de países, y para ello el 
proyecto “frontón 2020”. 

¿Se va a presentar a la reelección? 

He anunciado que no. 

¿Cuándo se va a realizar la elección del nue-
vo presidente? 

Será el 16 de septiembre en la Asamblea General 
de la FIPV en Zinacantepec, México. 

La elección del presidente de la FIPV la reali-
za la Asamblea General, compuesta por dos 
delegados de cada una de las entidades afilia-
das a la FIPV  ¿Cree que se debería dar voz 
también a los pelotaris, seleccionadores y 
jueces internacionales en la elección del pre-
sidente? 
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Es un tema que nunca se ha planteado, pero en lo 
concerniente a los pelotaris existe una Comisión de 
Atletas que lamentablemente no hace propuestas. 

¿Cree usted que sería positivo introducir una 
limitación de mandato en la presidencia de la 
FIPV? 

Pienso que 3 mandatos son suficientes, pero de ahí 
a limitar correspondería a las afiliadas decidirlo. 

¿Para cuándo una mujer presidente de la 
FIPV? 

Cuando hayamos trabajado mucho más para la re-
presentación femenina en el mundo de la Pelota. 
Dicho esto si una mujer llega a ser presidente sería 
un gran progreso. 

La Federación española se denomina de pe-
lota, la mexicana de frontón, la francesa de 
pelota vasca, la internacional como pelota 
vasca ¿Pelota vasca? ¿Pelota? ¿Frontón? ¿Es 
solo vasca la pelota? 

¿Por qué no utilizan todos los afiliados la mis-
ma denominación? ¿No le parece chocante? 

Históricamente las diferentes federaciones se han 
denominado de “Pelota Vasca”, de “Pelota”, de 
“Frontón”…. no existía una norma en ese sentido y 
han ido eligiendo su denominación según su sensibi-
lidad cultural, política, ….. 

Personalmente estoy más ligado a la denominación 
“Pelota Vasca”, pero de hecho en algunos casos es 
un handicap ya que la palabra “pelota” en América 
Latina se asimila con un balón de fútbol o a la pelota 
de béisbol y además la palabra “vasca” le da cierto 
toque regional, mientras que lo que queremos es 
que sea muy internacional. 

Una buena definición sería identificarla con la pala-
bra « Frontón », que solamente se utiliza en nues-
tro deporte. 

¿ Porque no en el futuro llamarse « Federación In-
ternacional de Frontón », « FIF » ?…. pero presien-
to que habrían debates « calientes »…. 

¿En qué situación se encuentra la pelota en la 
actualidad? 

En una situación contrastada con aspectos positi-
vos: puesta en marcha de “frontón 2020», participa-
ción, en algunos casos por primera vez, en grandes 
competiciones: Panamericanos, Centroamericanos 
y Caribe, Bolivarianos… pero también negativos: 
difícil situación económica, debilidad de ciertas fe-
deraciones, coste elevado de construcción o reha-
bilitación de frontones…. 

¿Qué futuro a medio plazo le otorga a la pe-
lota? 

Si seguimos con « frontón 2020 » se puede y se 
debe progresar, pero prefiero no contestar esta 
pregunta ya que será un nuevo equipo el que con-
ducirá el destino de la Pelota internacional. 

¿Cuáles son los principales problemas que 
tiene la pelota? 

Esencialmente que no es Olímpica, y que cuenta 
con demasiadas especialidades. Además a las cade-
nas de TV, importantísimo sector de difusión y pro-
moción, sólo le interesan los grandes deportes, ig-
norando a la mayoría de los demás. 

 

¿Cuál han sido los pelotaris que más le han 
llamado la atención y qué destacaría por en-
cima del resto y que haya visto competir 
desde que es presidente? 

Es una pregunta muy difícil ya que son muchos los 
jugadores que han destacado, y de países diversos. 
De tener que mencionar a uno solo sería el jugador 
de mano cubano Agusti Waltary. 

Vivimos una situación de crisis económica 
mundial que está afectando a todos los de-
portes y en especial a los minoritarios. 

¿En qué situación económica se encuentra la 
FIPV? ¿Está sufriendo los efectos de la crisis? 

La FIPV está padeciendo la crisis económica que 
también padece Europa; su presupuesto ha dismi-
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nuido a la mitad en 3 años, por lo que hay que 
adaptarse continuamente, y ello compromete los 
proyectos de desarrollo. Dicho esto, la FIPV acaba 
de hacerse propietaria de su sede en Pamplona. 

 Las principales fuentes de ingresos de la 
FIPV han sido el CSD, el Gobierno de Navarra y el 
Ayuntamiento de Pamplona, y deseo dejar constan-
cia de nuestra satisfacción porque este dinero espa-
ñol haya sido beneficioso para el conjunto del mun-
do de la Pelota. 

 Conviene rendirse a la evidencia de que las 
subvenciones públicas, que eran uno de los puntos 
fuertes de los presupuestos de la FIPV, están en una 
clara disminución y que habrá que compensarlas 
con nuevos ingresos provenientes de competiciones 
oficiales, contribuciones de las afiliadas, particular-
mente débiles actualmente…. 

El consejo superior de deportes de España es 
de los principales financiadores de la FIPV. 

¿Tienen problemas a la hora de encontrar 
patrocinadores privados? 

Efectivamente es difícil encontrar patrocinios priva-
dos, no siendo la crisis económica la única razón, 
por ejemplo las dificultades para que nuestro de-
porte sea retransmitido por TV es otra más. 

Actualmente la sede de la FIPV se encuentra 
en Pamplona. ¿Se han planteado dentro de la 
FIPV buscar otra sede en alguna ciudad más 
grande y donde haya más facilidad de finan-
ciación? 

No. Es una eventualidad que no ha sido estudiada, al 
contrario, hasta hoy Pamplona y Navarra nos han 
acogido con total satisfacción tras haber sido se 
puede decir que expulsados del País Vasco. 

Cuando se refiere a “su expulsión del País 
Vasco”  se refiere a que desde instituciones 
vascas se les “invitó” a dejar la sede que les 
habían cedido en Irún, tras la negativa de la 
FIPV a admitir a la federación de Euskadi co-
mo miembro de pleno derecho de la 
FIPV.¿Es correcto? 

Efectivamente esa es la razón, pero prefiero olvidar 
ese periodo oscuro en el que la política imperó so-
bre el interés deportivo. 

¿Existen relaciones entre la federación de 
Euskadi de pelota y la FIPV o sigue habiendo 
tensiones? 

No hay relaciones directas entre la FIPV y la Fede-
ración de Euskadi, y en caso de haberlas deberían 
pasar por su Federación nacional, en este caso la 
Federación Española de Pelota, como se hace en 
todos los países. 

En cuanto a las tensiones, en lo que a mí respecta 
no percibo ninguna. 

En el mundo anglosajón y en sus deportes 
denominemos “autóctonos” (rugby, futbol, 
criquet) las federaciones internacionales de 
dichos deportes permiten que las regiones 
donde nacen dichos deportes tengan federa-
ción propia y compiten Inglaterra, Gales, Es-
cocia e Irlanda del norte y nadie “se rasga las 
vestiduras” y lo ven con total naturalidad, 
siendo conscientes de que a nivel olímpico 
solo pueden competir bajo la bandera del 
reino unido. 

¿Por qué en el mundo de la pelota no se ha 
permitido que las regiones donde nace la pe-
lota sean admitidas como miembros de la 
FIPV y puedan competir internacionalmen-
te? 

Cuando compiten Gales, Inglaterra, Escocia (Irlanda 
no está concernida) en rugby, fútbol, y otros de-
portes, no compite Gran Bretaña, y cuando partici-
pa Gran Bretaña, por ejemplo en atletismo, no par-
ticipan Gales, Inglaterra, Escocia. Es la normativa 
olímpica. 

Por lo tanto en la Pelota, para que en las competi-
ciones internacionales Euskadi, Navarra, Cataluña, 
La Rioja ….pudieran participar, España debería re-
nunciar a su propia participación, y que por supues-
to el tema fuera votado en Asamblea General de la 
FIPV  
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¿No le parece chocante que el deporte se de-
nomine pelota vasca y los propios vascos no 
puedan competir con bandera propia? 

Lo que me ha parecido muy chocante es que se ha-
ya impedido a jugadores vascos participar en cam-
peonatos mundiales y copas del mundo, y que se 
haya privado a los telespectadores de Euskadi po-
der seguir campeonatos del mundo, todo ello en los 
años 2000. 

Gracias a Dios los tiempos han cambiado y eso ya 
no ocurre. 

¿Para cuándo fijar el día internacional de la 
pelota vasca? 

Podría ser una muy buena idea, pero es algo que 
jamás se ha tratado. Pero conste que tenemos un 
santo: San Francisco Javier. 

La pelota vasca es de los pocos juegos, que 
derivan del ancestral jeu de paume y que han 
sobrevivido y han logrado pasar de ser juego 
tradicional a deporte. 

¿Cree que la FIPV, junto con España y Fran-
cia, como estados donde nace la pelota vas-
ca, deberían intentar que la Pelota vasca fue-
ra considerada patrimonio de la humanidad? 

Sería seguramente un buen proyecto para ser traba-
jado. 

Durante lo que lleva de mandato, usted ha 
sido una persona que ha viajado mucho fo-
mentado la pelota y es uno de los impulsores 
del proyecto olímpico de la pelota vasca que 
han denominado como Frontón 2020 y cuyo 
objetivo es lograr que la pelota vuelva a ser 
deporte olímpico. 

Para las personas que lo desconozcan, desde 
la FIPV entendieron, que para optar a ser de-
porte olímpico, una solución sería utilizar 
una única instalación, en vez de las 4 existen-
tes, y optaron por elegir un frontón de 36 
metros con rebote móvil a los 30 metros y 

disputar únicamente 6 especialidades de las 
14 que son oficiales. En 36 metros se dispu-
taría pelota mano individual y Paleta cuero 
parejas y en los 30 metros Paleta Goma indi-
vidual masculina, frontenis masculino y fe-
menino por parejas y Paleta Goma femenina 
por parejas. 

Para que un deporte opte a ser olímpico de-
be contar con más de 70 federaciones y ser 
practicado en todos los continentes. 

Actualmente la pelota vasca cuenta con po-
co más de una treintena de federaciones y 
no se practica en todos los continentes. 

¿Cree que el proyecto olímpico Frontón 
2020 es un proyecto realista teniendo en 
cuenta el número actual de federaciones que 
integran actualmente la FIPV? 

Este concepto es el único válido si queremos desa-
rrollar nuestro Deporte reforzándolo en los países 
en los que es frágil y desarrollándolo en nuevos paí-
ses. 

Se trata de una Pelota simplificada, mientras que la 
actual, con todas sus especialidades, es imposible de 
expandir. 

¿Ve con posibilidades a la pelota a ser depor-
te olímpico a medio plazo? 

Siempre hemos dicho que para reunir las condicio-
nes de ser olímpica y lograr ese objetivo deberán 
pasar muchos años, puede que 40, 50 años o más. 
Pero hay que empezar a trabajar por ello ya, si no 
vamos atrasando los plazos. 

El dejar de apoyar « frontón 2020 » sería muy gra-
ve para el futuro de la Pelota. 

¿El proyecto frontón 2020 es un proyecto ya 
fijo y definido o puede sufrir modificaciones? 

Todo concepto puede y debe evolucionar en el 
tiempo pero manteniendo la idea de simplicidad y 
fácil entendimiento, que es lo que está ocurriendo 
actualmente. 
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Se ha dejado fuera del proyecto olímpico a la 
especialidad más espectacular y más conoci-
da internacionalmente, que es la cesta punta. 

¿Usted como ex pelotari de cesta qué opi-
nión tiene sobre el dejar la cesta fuera del 
proyecto? 

La Cesta Punta no puede sobrevivir y desarrollarse 
más que siendo profesional, por razones del coste 
de la construcción y mantenimiento de un frontón 
de 54 m y el elevado costo del material (cestas y 
pelotas). 

 Por lo tanto la Cesta Punta no puede entrar 
en el concepto « frontón 2020 ». 

 Conviene subrayar que no se abandonan las 
especialidades que no están en « frontón 2020 ». 
De hecho sigue habiendo competiciones: Copas del 
Mundo con los mejores y Campeonatos del Mundo 
Sub-22, tanto en trinquete como en cesta punta y 
las demás especialidades de frontón de 36 m. Posi-
blemente la próxima Asamblea General decida so-
bre el calendario de competiciones, y estoy conven-
cido de que seguirá habiendo especialidades que no 
integran « frontón 2020 ». 

Dice usted que la cesta punta no puede so-
brevivir más que siendo profesional y destaca 
el elevado coste del material. 

La cesta punta profesional esta medio muer-
ta y siguen siendo las empresas las que ges-
tionan toda la actividad profesional sin lograr 
que la cesta recupere el explendor de anta-
ño. 

¿Para cuándo un circuito profesional para la 
cesta o la mano similar a la ATP del tenis? 
¿Ha intentado la FIPV mediar para organi-
zarlo? 

La FIPV se ha interesado en la Cesta Punta profe-
sional organizando 16 campeonatos mundiales en 
23 años, con la dificultad que supone actuar en un 
medio controlado por empresas y frontones ameri-

canos poco preocupados por la FIPV. 

 Además estas empresas y frontones ameri-
canos no están controlados por federaciones afilia-
das, y cuando les hemos hecho propuestas para or-
ganizar la Cesta Punta professional no hemos sido 
escuchados. Finalmente también es verdad que hay 
pocos voluntarios para tratar estos temas. 

En lo que respecta al material, en el mundo 
de la pelota hay un monopolio de empresas 
que se dedican a elaborar pelotas, cestas, pa-
las,… y por consiguiente no hay competencia 
y los precios son muy elevados. 

¿Por qué cree que la Pelota no ha utilizado, 
en beneficio propio la globalización económi-
ca mundial, para lograr eliminar dicho mo-
nopolio y abaratar el material? 

El problema existe sobre todo en las pelotas, y para 
abaratar su coste se ha llevado a cabo un proceso 
con experimentos con pelotas sintéticas, pero a día 
de hoy nada satisfactorio ha podido ser puesto en 
el mercado. 

Es cierto que no hemos trabajado lo suficiente en 
este sentido. 

Para que los países de América Latina no sean tan 
dependientes del suministro europeo, la FIPV ha 
organizado cursos de formación de fabricantes de 
pelotas en Argentina, México, Cuba, Uruguay, y 
otros países, y ello ha dado buenos resultados en el 
sentido de que actualmente se fabrican pelotas de 
mano, paleta, xare in situ a precios asequibles. 

Finalmente sobre el tema del material conviene re-
cordar que la FIPV participa en la puesta a punto de 
un guante para la mano con el objetivo de reempla-
zar los clásicos tacos, y tengo la esperanza que 
pronto obtendremos un resultado satisfactorio. 

Cuál es su valoración de la I copa del mundo 
Frontón 2020? ¿Que destacaría de la misma? 

Fue un éxito total, tanto bajo el punto de vista de-
portivo como organizativo. 
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Las especialidades individuales, tanto en mano como 
en Paleta Goma masculina, han tenido gran acepta-
ción, sin embargo habrá que estudiar la nueva espe-
cialidad de Paleta Goma femenina y ver si no habrá 
que pasarla también a individual. 

Uno de los inconvenientes de las instalacio-
nes de pelota es su alto coste económico. 

¿Con la introducción del rebote móvil en la 
construcción de frontones no cree que debe-
ríamos dejar de hablar de frontones de 54, 36 
y 30 metros y solo centrarnos en dos modali-
dades, que son frontón y trinquete? 

Es una cuestión de terminología que debe estar en 
consonancia con las especialidades. 

Existen en España, pabellones multideporti-
vos que cuentan en su interior con frontones 
y a parte de poder jugar a pelota vasca, se 
pueden practicar otros deportes como futbol 
sala, balonmano o baloncesto. 

¿No cree que hubiese sido más positivo para 
el proyecto olímpico haber optado por un 
pabellón multideportivo en el que se cons-
truyera un frontón de 54 m con rebote mó-
vil, ya que se podrían haber practicado mas 
especialidades y las instalaciones servirían 
para mas deportes y su inversión se amorti-
zaría antes? ¿Una instalación multideportiva 
podría ser vista con “mejores ojos” por el 
COI? 

Los frontones de « frontón 2020 » pueden perfec-
tamente integrarse en pabellones multideportivos; 
de hecho en Francia se lanzó el concepto de « fron-
ton multiusos” que tuvo muy buena aceptación; en 
un complejo de este tipo se pueden practicar las 
especialidades de Pelota de frontón 36 m, 30 m, y 
de otros deportes como el baloncesto, vóley, te-
nis….la sala puede igualmente servir para espec-
táculos, reuniones... 

¿Un frontón de 54 metros no puede integrar-
se en un pabellón multiusos? 

Por supuesto que sí pero en general las dimensio-
nes de los pabellones multiusos son de 44 m, co-
rrespondiendo a la práctica del balonmano. 

Otro de los “inconvenientes” que planteaba 
la FIPV para el proyecto olímpico de la pelo-
ta es que cuenta con una gran pluralidad de 
especialidades que hacen que la competición 
se alargue en exceso. 

Desde la FIPV, decidieron elegir solo 6 espe-
cialidades. 

¿Considera que la pluralidad de especialida-
des hace de la pelota un deporte único y le 
hacen atractivo o es un lastre de cara a la 
candidatura? 

El problema no era solo que la competición se alar-
gaba en exceso, sino que hacían falta 4 instalacio-
nes, para 14 especialidades. Con “frontón 2020” se 
simplifica requiriéndose solo una instalación y 6 es-
pecialidades, lo cual puede ser tomado en conside-
ración más positivamente por parte del COI, como 
ya lo ha hecho la ODEPA en los Juegos Panamerica-
nos. 

En el sistema competición del campeonato 
frontón 2020 existe una liguilla previa en ca-
da especialidad y una fase final por cada una 
de las 6. 

¿Si se suprimieran las liguillas previas y solo 
hubiera una fase final por cada especialidad 
se podría aumentar el número de especiali-
dades a disputar? 

No se debe aumentar el número de especialidades 
de « frontón 2020 », de lo contrario volveríamos 
para atrás con un deporte demasiado complicado 
para enseñar, aprender y practicar. 

 

¿Por qué dice usted que es complicado de 
enseñar, aprender y practicar si el concepto 
de la pelota es el mismo en todas las especia-
lidades y es golpear una pelota contra una 
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pared por encima de la “chapa”? La única 
diferencia entre especialidades es el tipo de 
herramienta y pelota. 

Si fuera tan simple seríamos olímpicos hace tiempo.  

De las 6 especialidades que cuenta el proyec-
to Frontón 2020, solo 2 especialidades son 
femeninas. ¿Por que solo hay 2? 

¿En qué situación se encuentra la pelota fe-
menina actualmente? 

Como he dicho antes ya se ha añadido la especiali-
dad femenina de Paleta Goma en frontón de 30 m.  

Lamentablemente la práctica femenina está aun po-
co desarrollada y muchos países no la tienen en 
cuenta, lo cual supone uno de mis fracasos respecto 
a los objetivos fijados. 

¿Tienen pensado algún proyecto para difun-
dir la pelota entre las mujeres? 

Lamento que muy pocas iniciativas se hayan lanzado 
sobre este tema. La Pelota femenina debería de ser 
un fuerte punto de progreso para nuestro Deporte 
pero por el momento se mantiene inmóvil. 

¿Por qué cree que aun no se han creado es-
pecialidades mixtas en la pelota? 

¿ No cree que ya tenemos bastantes especialida-
des ? 

¿Seria factible crear competiciones mixtas 
por ejemplo de frontenis o Paleta argentina? 

Por ahora no, por las razones expuestas anterior-
mente. 

¿Sumaria puntos de cara a la candidatura 
olímpica contar con especialidades mixtas? 

Aún no estamos ahí…. 

Hace unos 3 años, el vasco-francés Jean Mi-
chel Idiart creó el deporte de frontball, una 
mezcla entre pelota mano y handball ameri-
cano. 

En los pasados juego mundiales celebrados 
en Cali (Colombia) han logrado que el front-

ball fuera deporte de exhibición tanto en 
modalidad masculina como femenina. 

EL frontball ha demostrado que la pelota a 
mano también puede ser femenina adaptan-
do el material a la condición física de la mu-
jer. 

¿Tenia conocimiento de este hecho? 

A mí me interesa la Pelota Vasca y solamente este 
Deporte. 

¿No cree que se puede aprender de otros de-
portes y aplicar los elementos beneficiosos a 
la pelota? ¿Considera un gran logro del front-
ball que haya logrado que la mujer juegue a 
pelota a mano? 

No podemos interesarnos por todas las prácticas 
de pelota contra una pared como son el Frontball, 
el frontón Peruano, el Onewall, el frontón Cubano 
… nosotros tenemos nuestro deporte, nuestras 
instalaciones y nuestras especialidades y por ello 
estamos reconocidos por el COI, por lo tanto no 
más diversidad, lo cual aumentaría aún más nuestras 
dificultades de « claridad ». 

¿Podría haber colaboración entre los gesto-
res del frontball y de la FIPV? 

No tenemos los mismos objetivos. 

¿Desde la FIPV se han planteado alguna vez 
intentar incluir a la pelota vasca como de-
porte en los juegos mundiales? ¿Seria facti-
ble? 

Hemos dado pasos en cada edición de los Juegos 
Mundiales para intentar incluir nuestro Deporte. Lo 
que ocurre es que los países implicados no practi-
caban la Pelota y no han querido construir un fron-
tón. 

Recuerdo que la Pelota ha entrado inicialmente en 
otros Juegos más importantes que los Juegos Mun-
diales, como son por ejemplo los Juegos Panameri-
canos. 

Peloteando con… Dominique Boutineau 
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Cambiando te tema, durante su mandato se 
están produciendo cambios en las reglas para 
hacer de la pelota un deporte mas dinámico, 
como ha sido por ejemplo la introducción del 
sistema de sets. 

¿Tienen en mente más cambios? 

Los partidos disputados en sets (juegos) han aporta-
do mucho dinamismo a los partidos permitiendo un 
mayor equilibrio entre los equipos. 

La Paleta Goma individual ha resultado igualmente 
ser un gran progreso evitando partidos por parejas 
excesivamente largos y con poco interés para el 
espectador. 

¿Cree que la alternancia del saque podría ser 
positivo para hacer mas dinámico la pelota? 

Hemos tratado este tema, pero la Comisión De-
portiva no lo tiene claro y por ahora lo sigue estu-
diando. 

Uno de los grandes problemas que tiene la 
pelota vasca es su poca difusión y conoci-
miento. 

En Europa, a pesar de contar con varias fede-
raciones, los dos únicos países que participan 
en las copas de Europa de clubes son Francia 
y en España. 

¿Por qué se ha extendido tan poco la pelota 
en Europa? 

Las razones han sido expuestas en respuestas ante-
riores. 

La Pelota no era comprendida, y demasiado compli-
cada. Ahora con « frontón 2020» será más fácil. A 
nivel europeo por ejemplo acaba de afiliarse un pri-
mer club en Portugal y tenemos contactos con Ale-
mania, Polonia y Suiza. 

¿Cree que las federaciones española, francesa 
y la Unión de federaciones europeas de pelo-
ta  han trabajado lo suficiente para difundir la 
pelota en Europa? 

Nadie ha trabajado lo suficiente para ello, incluida la 
FIPV. 

La pelota es un gran desconocido en conti-
nentes como Asia, África u Oceanía. 

¿Desde la FIPV tienen planificado algún pro-
yecto de difusión de la pelota? 

Todo está por hacerse y tenemos la herramienta: « 
frontón 2020 ». 

Otro ejemplo para información: en 2013 se ha afi-
liado un primer club en Togo, África Central, y se 
está trabajando en relanzar la Pelota en Marruecos. 

Existen varias ferias y eventos deportivos en 
Asia, entre los que podemos destacar la Fe-
ria Internacional del Deporte en Guangzhou. 

¿Conoce dicha feria? ¿Ha participado la FIPV 
alguna vez en ella? 

No.  

¿No cree que para poder difundir la pelota la 
FIPV debería acudir a las principales ferias 
deportivas del mundo como la mencionada 
anteriormente? 

Sí, pero es cuestión de medios, humanos y econó-
micos. 

Vivimos en la era de las redes sociales, cana-
les de internet,..etc. Por desgracia la pelota 
apenas es retransmitida por los medios de 
comunicación. 

¿Se han planteado crear algún canal de tele-
visión por internet para retransmitir y difun-
dir la pelota? 

Hemos realizado un gran esfuerzo para estar pre-
sentes en las redes sociales y estamos muy satisfe-
chos de la divulgación de nuestro Deporte por es-
tos medios. Además nuestra página web 
www.fipv.net constituye igualmente un excelente 
escaparate. 

Ya que es muy difícil acceder a los grandes medios 
de TV llevamos tiempo ofreciendo retransmisiones 
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en directo de nuestras grandes competiciones por 
Internet buscando un éxito que a todas luces consi-
dero se ha logrado. 

Como bien sabrá, la revista Frontenis es una 
revista especializada en las especialidades de 
pelota vasca que se disputan en frontón de 
30 metros y hasta el momento no habíamos 
hablado de las mismas en la entrevista. 

¿Por qué la FIPV aun no ha reconocido como 
especialidad al frontenis que en España se de-
nomina preolímpico? 

Me remito a mis anteriores respuestas…. se plantea 
añadir especialidades pero nunca suprimirlas. Desa-
pareceremos pronto si no nos preocupamos de po-
ner límites. 

 Son las Federaciones afiliadas las que deci-
den qué especialidades son las oficiales, normalmen-
te teniendo en cuenta los practicantes y la especta-
cularidad, y ha habido inclusiones y también elimina-
ciones. Puede haber especialidades muy practicadas 
en algún país, con campeonatos organizados a todos 
los niveles, por ejemplo "plaza libre" en Francia o 
paleta de goma "maciza" en España y que nunca han 
sido oficiales. Lo que está claro es que son muchas, 
y será más fácil que se eliminen algunas antes de 
admitir otras que den mayor espectáculo. 

¿Por qué no se incluyen en las copas del mun-
do competiciones de frontenis individual? 

Estaría personalmente de acuerdo en remplazar el 
frontenis por parejas por el de individual. 

¿Le gustan más las especialidades individua-
les que las de parejas? 

En algunas si. 

El año pasado se creó el primer circuito pro-
fesional de frontenis en México ¿cómo valora 
el proyecto Mx Frontour? 

Bien en su concepto, pero no es de recibo que se 
lleve a cabo sin el acuerdo de la Federación Mexica-
na. 

¿Por qué una empresa privada deportiva que 
crea un circuito tiene que contar con el 
acuerdo de una federación? 

Según en qué países es una obligación, y no hay que 
olvidar que son las federaciones y los clubes los que 
forman a los jugadores amateurs, y no es normal 
que las empresas profesionales recluten o hagan 
jugar a pelotaris sin el acuerdo de sus clubes y fede-
raciones. 

Me imagino que estará al tanto del enfrenta-
miento entre la federación mexicana de 
frontón y los gestores del Mx Frontour.  

La federación mexicana veta a participar con 
la selección mexicana a todos los frontenis-
tas que disputen el circuito del Mx Frontour. 

En la pasada copa del mundo de le Haillan, 
no pudieron acudir los mejores jugadores 
mexicanos y el nivel bajo muchísimo y si no 
llegan a un acuerdo tampoco acudirán al 
mundial de este año. 

¿Desde la FIPV se ha intentado mediar para 
resolver el conflicto? 

Se trata de un conflicto interno de un país, y no 
intervenimos en temas propios de federaciones na-
cionales, salvo que no respeten los reglamentos y 
estatutos de la FIPV, lo cual no es el caso con la 
FMF. 

Como me imagino que tendrá conocimiento 
el enfrentamiento entre Mx Frontour y la 
FMF es principalmente económico en lo que 
respecta a las pelotas con la que se juega. 

La Federación mexicana de Frontón solo tie-
ne homologada únicamente la pelota marca 
201 para la disputa del frontenis y  exige una 
cantidad mucho más elevada, que la que exi-
gió la FIPV y la Federación Española, a la pe-
lota marca Superbote para ser homologada, 
y curiosamente Superbote es la oficial en el 
Mx Frontour. 
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¿Qué opina al respecto? 

Se trata de un problema interno que concierne a la 
FMF, la FIPV no debe intervenir en este tipo de te-
mas. 

De las especialidades que se disputan en 
frontones de 30 metros, la Paleta Goma ar-
gentina por parejas es la menos atractiva, 
menos dinámica y en la que los partidos du-
ran más. 

¿Cree que bajando la chapa de los 60 cm ac-
tuales a los 40 podría hacer más atractivo la 
especialidad? 

Se ha resuelto el problema con la Paleta Goma mas-
culina pasándola a individual. Por razones de simpli-
ficación (me repito) no vamos a cambiar las reglas 
actuales. 

Para concluir me gustaría que nos hablara 
sobre el próximo mundial que se disputara 
en México en septiembre de este año. 

¿Qué pronostico de medallas hace para el 
mismo? ¿Cual será el pódium por equipos? 

Ya no doy jamás pronósticos ya que cuando lo hacía 
siempre me equivocaba. 

De lo que sí estoy seguro es que será un gran Mun-
dial con una importante y competente organización, 
en un complejo único en el mundo que alberga bajo 
el mismo techo 2 trinquetes, 2 frontones de 30 m, 
un frontón de 36m y otro de 54m. 

Debemos esperar un record de participación. 

¿Se han planteado en la FIPV celebrar algún 
mundial o copa del mundo en algún país que 
no sea americano, ni en España ni en Fran-
cia? 

Si hubiera candidaturas serían estudiadas con mu-
cho interés y sería muy bueno para la Pelota. 

Muchas gracias por su tiempo y ha sido un 
placer poder entrevistarle. 

Siempre tengo tiempo para hablar de Pelota. 

Pero, a modo de conclusión, me gustaría decir que 
un Presidente no hace gran cosa, mi concepto es 
que debe haber un trabajo de equipo y he tenido la 
suerte de tener conmigo a dirigentes de gran valía 
en la Junta Directiva, en las Comisiones y en las Fe-
deraciones, y si se pueden anotar progresos en la 
evolución de nuestro Deporte es sin duda el fruto 
de un trabajo en común, por lo que les estoy suma-
mente agradecido. 

Para terminar, quisiera felicitar muy sinceramente a 
la revista “Frontenis” por el seguimiento tan com-
pleto de la actualidad que lleva a cabo sobre las es-
pecialidades propias del frontón de 30m. 

Coincido plenamente con usted y desde To-
do Frontenis y en especial en la figura de su 
editor Jesús M. Movilla se está realizando una 
gran labor por difundir la pelota. 

 

Michel Perfecto Martin 

Secretario de la Asociación de Pelota de Madrid
(ASPEMAD) 
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Ha sido un verdadero disfrute estar en el Master 
del Mx Frontour. Lo que se diga es poco. Organiza-
ción, actividad, ilusión, espectáculo, emoción,… 
¿qué más se puede pedir? 

 He tenido la suerte de poder hablar perso-
nalmente con Rocio Guillén, alma mater de toda 
esta organización. Rocío es una mujer pequeña de 
tamaño pero grande en sus acciones e intenciones. 
De manera calmada, reposada y tranquila, cada vez 
que te mira con sus ojazos negros, sabes que te es-
tá dando confianza. Ella cree en una idea: el Mx 
Frontour tiene recorrido. Está trabajando con 
las grandes multinacionales para buscar el empujón 
financiero que necesita esta empresa.  Tiene pro-
mesas. Rocío confía, empuja y espera. Si no estuvie-
ra el mundial de fútbol a la vuelta de la esquina se-
guramente los compromisos ya estarían converti-
dos en realidades. Pero hay que esperar un poco 
más. De momento no hay prisa.  Mx frontour pue-
de aguantar.   

 Los aplausos interrumpen la conversación. 
Estamos en el frontón. La veo mirar con orgullo 
a su alrededor. No cabe un alma en las gradas. 
Más de quinientas personas – hay overboking – 
aplauden rabiosamente una sensacional jugada. Esto 
le da vida a Rocío. Porque ella, a pesar de su fuerza, 
tiene momentos bajos. Instantes en lo que se recri-
mina con los porqués de todo esto. Con los ner-
vios, con los malentendidos, con la pasividad, con la 
ambición, incluso con el desprecio. Pero se repone 
rápido. Sus ojos brillan de repente y la Rocío lucha-
dora vuelve a iluminar todo su alrededor.   

 Quiere que su federación, la mexica-
na, les acoja y les entienda, que se respete el 
esfuerzo que están realizando todas las personas 
que participan en el Mx Frontour. Ahora empieza a 
ver la luz. Puede haber entendimiento. Tal vez los 
jugadores mexicanos del circuito, sus jugadores, 
podrán participar en su selección nacional. El senti-
miento patriótico de Rocío es muy fuerte. Ama Mé-
xico. Al igual que sus compañeros y jugadores. No 
hay premio mayor que defender su bandera con la 
selección nacional. Quieren estar ahí, que se les de 
la oportunidad de dar lo mejor que tienen para su 
país. Y para ello lucharan con todas sus fuerzas.  

 Sigue mirando emocionada al público. 
Mx Frontour ha triunfado en Canals, en Valencia, 
en España. Ni en sus mejores momentos pensó que 
sería posible la acogida que están teniendo. Por las 
autoridades, por los federativos, por los aficiona-
dos. Todos a una. Eso es lo que quiere Rocío.   

 Hablar con Rocío tranquiliza. Es suave. 
Firme y suave a la vez. Por eso está consiguiendo su 
sueño. El marcador del partido que se está dispu-
tando indica un 13-13 en el tercer set.  Dejamos la 
conversación y nos centramos en el juego. El fron-
tenis está hablando. Y Rocío le ha dado potencia a 
esta voz. 

 

Javier Ribas Talens 

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis” 

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma 

http://hablemosdefrontenis.blogspot.com 
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Frontenis en una imagen 
El Frontenis en una imagen, una sección en la que vamos incluyendo aquellas imágenes, o fotos que 
los lectores vayan enviando para esta sección. Las imágenes deben estar relacionadas con el fron-
tenis o la Paleta Goma.  

 

Pueden ser fotos de tu equipo de frontenis, fotos de tu frontón favorito, alguna situación especialmente 
reseñable dentro de un partido de frontenis o Paleta Goma , por ejemplo,. 

 

En esta ocasión la imagen nos la envía Yolanda Herreros para desearnos un buen descaso y unas felices 
vacaciones de verano.. 



Colaboradores de este número: 

Carlos Domínguez 

Félix Sanchez 

Javier Ribas Talens 

José Carlos Arrién 

Juan Antonio García Santurde 

Michel Perfecto Martín 

Roberto Polit 
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Empiezan los campeonatos nacionales. Desde los pequeños hasta los mayores. De hecho para el cierre de 
esta revista ya se habrá disputado el juvenil (hasta 18 años). Es ahora cuando los equipos van a dar lo me-
jor de sí mismos. Es el momento de la verdad.  

En competición no valen las justificaciones. Quien haya esperado al último momento para prepararse, se-
guramente no va a tener buenos resultados.  Lo anticipo porque luego, tras los partidos, vienen las lágri-
mas y las decepciones.  Incluso las recriminaciones,..., a los demás.  

Hay que entender que la gloria de los campeones solo está reservada a unos pocos. Puedes no serlo. Pe-
ro el honor, la confianza y la solvencia que da saber que has competido a máximos, que te has entregado 
con todas tus fuerzas, es suficiente premio. Sólo lo sabes tú, es sólo para tí, pero es el premio que más 
valor tiene. Consíguelo. 

 

 

Javier Ribas Talens 

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis” 

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma 

http://hablemosdefrontenis.blogspot.com 

 

 

Desde la contracancha 

Organización 

http://todofrontenis.blogspot.com/ 

Si quieres suscribirte para recibir la revista en tu correo, dímelo en-

viándome un correo a la siguiente dirección: 

revista.frontenis@gmail.com 

La revista frontenis tiene ya 3500 lectores directos (2500 suscriptores 

y 1000 lecturas web). Es un orgullo y una alegría para todos los que 

realizamos esta revista mensual.  

Muchas gracias 
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